
 

Procès-verbal de la réunion ordinaire du Conseil 
Date : Le jeudi 25 février 2021 
Heure : 19 h 
Lieu :  En virtuel via Teams 
 

PRÉSENCES 
Conseillers scolaires : 
Julie Allen 
Claude Berthiaume 
André Bidal, président 
Josée Bisson 
Garry Bruneau 
Normand Courtemanche 
Louise Essiembre  
Marcel Legault  
Marcel Montpellier 
Suzanne Salituri, vice-présidente 
Élèves conseillers : 
Benjamin Dennie 
Mathieu Simon 
Membres du personnel : 
Maryse Barrette, directrice du Service des finances et des achats 
Paul de la Riva, directeur du Service des communications et des relations externes 
Tracey-Lynn Foucault, surintendante de l’éducation 
Paul E. Henry, directeur de l’éducation et secrétaire-trésorier (en présentiel) 
Lorraine Mainville, adjointe exécutive (en présentiel) 
Cathy Modesto, surintendante d’affaires et de finances (en présentiel) 
Tammy Séguin, surintendante de l’éducation 

ABSENCES MOTIVÉES 
Conseillers scolaires : 
Marc Larochelle 
Roger Lemoyne 

1. OUVERTURE DE LA SÉANCE 

M. Bidal ouvre la séance à 18 h 05 avec la reconnaissance du territoire autochtone. 
Mme Bisson remercie le Conseil pour la carte de prompt rétablissement.   
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2. APPEL NOMINAL  

PROPOSÉ PAR : M. Berthiaume RÉSOLUTION : 21-16 
APPUYÉ PAR : Mme Essiembre ADOPTÉE 

 « QUE le Conseil consigne les absences motivées de M. Larochelle et M. Lemoyne au 
procès-verbal de la réunion ordinaire du Conseil du 25 février 2021. » 

3. ADOPTION DE L’ORDRE DU JOUR  

M. Bidal demande l’ajout de 13. 4 Président et le déplacement de Remerciements à 13.5. 

PROPOSÉ PAR : M. Courtemanche RÉSOLUTION : 21-17 
APPUYÉ PAR : M. Montpellier ADOPTÉE 

« QUE le Conseil approuve l’ordre du jour de la réunion ordinaire du 25 février 2021 tel 
que révisé. » 

M. Bruneau intègre la réunion à 18 h 10. 

4. DÉCLARATION DE CONFLIT D’INTÉRÊTS     SANS OBJET 

5. COMITÉ PLÉNIER À HUIS CLOS 

PROPOSÉ PAR : Mme Essiembre RÉSOLUTION : 21-18 
APPUYÉ PAR : Mme Allen ADOPTÉE 

 « QUE le Conseil se constitue en comité plénier à huis clos à 18 h 10, présidé par Mme 
Salituri pour traiter de questions conformément à l’article 207(2) de la Loi sur 
l’éducation. » 

6. PRIÈRE  

M. Bidal invite les membres à réciter la prière portant sur la valeur du mois : Amour.  

7. PRÉSENTATIONS 

7.1. É.s.c. Champlain : « Les prophètes de Champlain en action » 

Mme Séguin souhaite la bienvenue à la délégation de l’É.s.c. Champlain (Mme Corinne 
Langevin, direction d’école; Mme Ginette Castro, direction adjointe; Mme Carol Bradley-
Whissell, enseignante; Sébastien Whissell, premier ministre du Parlement des élèves; et, 
Chanelle Lalonde, vice première ministre). La vidéo intitulée « Ensemble, changeons le 
monde » présente un survol de diverses activités de bienfaisance, humanitaires et pastorales 
auxquelles les élèves et le personnel participent tout au long de l’année afin de faire une 
différence sur le plan local et même international. M. Berthiaume remercie les gens et se dit 
fier de représenter l’É.s.c. Champlain comme conseiller scolaire. Il est très impressionné de 
voir la mise en pratique de leur foi et fierté culturelle.  
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M. Berthiaume remercie les gens et se dit fier de représenter l’É.s.c. Champlain comme 
conseiller scolaire. Il est très impressionné de voir la mise en pratique de leur foi et fierté 
culturelle.  

7.2. Parents partenaires en éducation (PPE)  

Mme Foucault souhaite la bienvenue à Mme Julie Béchard, directrice générale, et  
Mme Julie Giroux, représentante régionale, de PPE. 

Mme Béchard fait un survol de la mission, des principes directeurs, des membres, des 
activités et services, des projets dynamiques visant l’épanouissement des parents et le 
sentiment d’appartenance. Elle souligne le programme « Conversations » qui a comme 
objectif de réunir et de soutenir les parents par l’entremise d’une discussion animée par un 
parent-animateur, portant sur un thème en lien avec leur rôle de premier éducateur. PPE 
propose des thèmes mais libre aux parents d’en identifier selon leurs besoins. PPE rejoint les 
parents via son bulletin mensuel A+, Ce qui mijote à PPE et les médias sociaux. Mme 
Béchard encourage les parents-délégués de s’inscrire au congrès annuel qui comprendra des 
ateliers, des formations et des conférences sous le thème de l’épanouissement. Elle souligne 
la nouvelle conversation portant sur l’accompagnement des parents dans le développement 
de la foi de leurs enfants. Elle remercie Mme Giroux d’être l’ambassadrice des parents du 
CSC Nouvelon sur le plan provincial. 

M. Bidal partage ses expériences au sein de PPE et des organismes qui l’ont précédés. Les 
études démontrent que les élèves réussissent mieux lorsque leurs parents sont engagés dans 
leur éducation. Il est content de voir les efforts de PPE à offrir la conversation sur la foi. Il 
suggère à Mme Béchard de déposer une motion à leur assemblée générale annuelle afin de 
créer un comité de parents catholiques qui serait responsable des activités pastorales. Cette 
action concrète ferait en sorte que le Conseil défrayerait de manière systémique les 
cotisations de ses écoles à PPE.  

M. Bidal note que la FNCSF serait prête à défendre la cause des écoles catholiques de langue 
française. Il souhaite que ce soit de même pour PPE. 
Mme Essiembre félicite l’équipe de PPE de tous leurs efforts visant à promouvoir 
l’engagement continu des parents. 

Mme Béchard remercie le Conseil du temps accordé et félicite les gens de l’É.s.c. Champlain 
de leurs engagements qui contribuent à un monde meilleur. 

8. ADOPTION DES PROCÈS-VERBAUX 

8.1. Réunion ordinaire du Conseil du 19 janvier 2021  

PROPOSÉ PAR : Mme Salituri RÉSOLUTION : 21-19 
APPUYÉ PAR : M. Berthiaume ADOPTÉE 

 « QUE le Conseil approuve le procès-verbal de la réunion ordinaire du Conseil tenue le 
19 janvier 2021 tel que présenté. » 

http://www.ppeontario.ca/


CSC Nouvelon 
Procès-verbal de la réunion ordinaire du Conseil du 25 février 2021 

Page 4 sur 10 

8.2. Réunion extraordinaire du Conseil du 27 janvier 2021  

Mme Bisson note qu’elle était présente à la réunion extraordinaire. La correction sera apportée 
au procès-verbal. 

PROPOSÉ PAR : M. Courtemanche RÉSOLUTION : 21-20 
APPUYÉ PAR : M. Montpellier ADOPTÉE 

« QUE le Conseil approuve le procès-verbal de la réunion extraordinaire du Conseil 
tenue le 27 janvier 2021 tel que révisé. » 

9. SUIVIS DÉCOULANT DES PROCÈS-VERBAUX - SANS OBJET 

10. AFFAIRES SUR LE PLAN PROVINCIAL 

10.1. AFOCSC 

M. Bidal partage les grandes lignes du communiqué dont l’AFOCSC vient d’émettre  
« La Cour suprême du Canada refuse d’entendre l’affaire Theodore en Saskatchewan » dans 
l’affaire Good Spirit. En mars dernier, cinq juges du tribunal de la Saskatchewan avaient soutenu 
à l’unanimité le droit des écoles catholiques et publiques à un financement équitable, quelle que 
soit la confession des élèves qui les fréquentent, et que ce droit est en conformité avec la 
Constitution canadienne. La décision de la Cour suprême reconnaît le devoir des gouvernements 
provinciaux et territoriaux d’appuyer l’éducation catholique.  

M. Bidal informe les membres que Mme Salituri prendra sa place au conseil d’administration de 
l’AFOCSC à compter du 1er mars 2021. Il maintiendra sa participation aux réunions de l’OPÉCO. 
M. Courtemanche continuera de participer aux activités de l’AFO et de Science Nord. Il y a 
d’autres conseils scolaires qui ont un délégué qui siège au CA de l’AFOCSC. M. Bidal fait un 
retour sur les responsabilités des membres face aux voies de communication.   

11. ÉTUDE DES RECOMMENDATIONS DES COMITÉS 

11.1. Comité plénier à huis clos 

Mme Salituri présente le rapport de la séance à huis clos. 

− Vente de la propriété située au 1311, rue Gemmell, Sudbury 

PROPOSÉ PAR : M. Bidal RÉSOLUTION : 21-21 
APPUYÉ PAR : M. Montpellier  ADOPTÉE 

« QUE le Conseil approuve la vente de la propriété excédentaire, située au 1311, 
rue Gemmell à Sudbury (PIN #02126-0229), selon les modalités de l’Entente 
d’achat et vente datée du 5 février 2021 entre le Conseil scolaire de district 
catholique du Nouvel-Ontario et 1973729 Ontario Limited. » 

− Procès-verbal de la réunion du Comité d’évaluation du rendement 
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du directeur de l’éducation du 19 janvier 2021  

PROPOSÉ PAR : M. Montpellier RÉSOLUTION : 21-22 
APPUYÉ PAR : M. Courtemanche ADOPTÉE 

« QUE le Conseil reçoive à titre informatif le procès-verbal de la réunion du Comité 
d’évaluation du rendement de la direction de l’éducation tenue  
le 19 janvier 2021. » 

− Renouvellement du contrat d’emploi du directeur de l’éducation et secrétaire-trésorier 

PROPOSÉ PAR : M. Bidal RÉSOLUTION : 21-23 
APPUYÉ PAR : M. Montpellier ADOPTÉE 

« QUE le Conseil entérine le renouvellement du contrat d’emploi entre le Conseil 
scolaire de district catholique du Nouvel-Ontario et M. Paul E. Henry, directeur de 
l’éducation et secrétaire-trésorier du 1er mars 2021 au 31 décembre 2024, avec la 
possibilité de renouvellement d’un (1) an. » 

11.2. Comité de gouvernance 

M. Bidal présente le rapport de la réunion tenue le 12 février 2021. 

PROPOSÉ PAR : M. Montpellier RÉSOLUTION : 21-24 
APPUYÉ PAR : Mme Salituri ADOPTÉE 

« QUE le Conseil reçoive à titre informatif le procès-verbal de la réunion du Comité 
de gouvernance tenue le 12 février 2021. » 

En ce qui a trait à l’autoévaluation de la gouvernance du Conseil, M. Bidal demande aux 
membres de communiquer avec lui pour lui faire part de toute inquiétude.  

− Cycle de révision des politiques (aucune révision proposée) 

PROPOSÉ PAR : M. Bruneau RÉSOLUTION : 21-25 
APPUYÉ PAR : Mme Salituri ADOPTÉE 

 « QUE le Conseil approuve les politiques suivantes selon le cycle annuel de 
révision (aucune modification) : 

• GOU 18.0 Délégation de pouvoirs 

• GOU 19.0 Rôle et responsabilités de la direction de l’éducation 

• GOU 20.0 Embauche de la direction de l’éducation 

• GOU 21.0 Évaluation du rendement de la direction de l’éducation 

• GOU 25.0 Calendrier scolaire »  
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− Calendriers scolaires 2021-2022 

PROPOSÉ PAR : M. Berthiaume RÉSOLUTION : 21-26 
APPUYÉ PAR : M. Montpellier ADOPTÉE 

« QUE le Conseil scolaire catholique Nouvelon approuve les calendriers scolaires 
2021-2022 tels que révisés. » 

M. Henry note que les communiqués ne seront toutefois pas diffusés avant que nous recevions 
la note de service du ministère de l’Éducation portant sur les calendriers scolaires 2021-2022. 
Nous ne savons pas s’il y aura des consignes pour les journées d’apprentissage professionnel, 
comme ce fut le cas cette année afin de faciliter la rentrée scolaire en période de pandémie. 

− Guide des mesures d’urgence 

M. Henry présente le nouveau Guide des mesures d’urgence. L’outil a été construit à l’interne et 
sera accessible à tous dans le Portail Employés. Nous aurons la facilité d’apporter des révisions 
au besoin afin d’assurer que toutes les fiches soient à jour. Le lancement se fera au printemps. Il 
remercie les gens des divers services qui ont contribué à sa création.  

11.3. Comité de leadership en éducation catholique 

M. Courtemanche présente le rapport de la réunion tenue le 11 février 2021. 

PROPOSÉ PAR : M. Montpellier RÉSOLUTION : 21-27 
APPUYÉ PAR : M. Berthiaume ADOPTÉE 

« QUE le Conseil reçoive à titre informatif le procès-verbal de la réunion du Comité 
de leadership en éducation catholique tenue le 11 février 2021. » 

− Programme-cadre en enseignement religieux  

M. Courtemanche demande à M. Henry d’expliquer le changement. M. Henry explique qu’il a 
mandaté une équipe de travail pour étudier la question qui a menée à la décision de passer de 
deux à un crédit. Des huit conseils scolaires catholiques de langue française, seulement deux 
exigent encore deux crédits. S’ajoute l’importance de cette flexibilité afin de donner la meilleure 
chance au monde à nos élèves; c’est en lien avec Tracer son itinéraire. La construction identitaire 
se vie au quotidien dans toutes les activités et les cours. M. Henry a encouragé les élèves 
conseillers à souligner davantage les activités en construction identitaire dans leur rapport au 
Conseil. Il note que le cours populaire des Grandes religions du monde est en fait un cours en 
sciences humaines et sociales. L’alignement avec le prospectus de cours se fera à partir de 
septembre 2021. Le Programme-cadre en enseignement religieux est placé en pièce jointe dans 
le cahier si les membres souhaitent le consulter. 

PROPOSÉ PAR : M. Courtemanche RÉSOLUTION : 21-28 
APPUYÉ PAR : Mme Salituri ADOPTÉE 
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« QUE le Conseil approuve la politique GOU 28.0 Éducation de la petite Enfance 
selon le cycle annuel de révision (aucune révision). » 

− Carême de Partage – Développement et paix  

Le courriel dont Mme Rossini a acheminé aux directions d’école est annexé au procès-verbal. Des 
ressources sont disponibles de nos partenaires de Développement et paix pour les écoles qui 
aimeraient appuyer la campagne de Carême-Partage. 

11.4. Comité consultatif pour l’enfance en difficulté 

Mme Bisson le rapport des réunions tenues le 9 février 2021. 

PROPOSÉ PAR : Mme Bisson RÉSOLUTION : 21-29 
APPUYÉ PAR : Mme Salituri ADOPTÉE 

« QUE le Conseil reçoive à titre informatif les procès-verbaux de la première et 
deuxième réunion du Comité consultatif pour l’enfance en difficulté tenue  
le 9 février 2021. » 

Lors de la première réunion, le rapport annuel 2019-2020 du CÉNO fut présenté par la directrice 
générale, Mme Monique Dubreuil. Le Plan d’accessibilité 2019-2020 et plan pluriannuel (2020 à 
2025) fut présenté par Mme Modesto. Mme Salituri a fait une mise à jour du CCJL.  

Lors de la deuxième rencontre, les membres étaient tous d’accord que le CCED achemine du 
CSC Nouvelon achemine une lettre d’appui pour une demande de refinancement du 
Consortium pour les élèves du nord de l’Ontario. La lead en bien-être des élèves,  
Mme Michelle Cotnoir, a fait une présentation sur quelques initiatives et ressources en santé 
mentale (#NouvelonEnAction, Journée Bell « Cause pour la cause »). 

11.5. Comité de participation des parents 

Mme Essiembre présente le rapport de la réunion tenue le 10 février 2021. 

PROPOSÉ PAR : Mme Essiembre RÉSOLUTION : 21-30 
APPUYÉ PAR : M. Montpellier ADOPTÉE 

« QUE le Conseil reçoive à titre informatif le procès-verbal de la réunion du Comité 
de participation des parents tenue le 10 février 2021. » 

12. RAPPORT DES ÉLÈVES CONSEILLERS 

12.1. Districts d’Algoma et de Manitoulin 

Benjamin Dennie présente le rapport d’activités des écoles secondaires de sa région. Les élèves 
ont trouvé des façons créatives pour partager des messages d’amour avec leurs pairs à l’occasion 
de la St-Valentin. De belles cartes furent également préparer par des élèves et distribuées dans 
des foyers de personnes âgées; ce geste d’engagement communautaire fut souligné par la 

https://www.devp.org/sites/www.devp.org/files/documents/materials/devpeace_fall2020_campaign_guide_fr-v2.pdf
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députée Mme Carole Hugues sur wawa-news.com. Benjamin est très heureux de la 
reconnaissance par la politicienne. 

12.2. District de Sudbury 

Mathieu Simon présente le rapport d’activités des écoles secondaires dans la région du Grand 
Sudbury.  Une activité de réflexion eut lieu pour souligner le mercredi des Cendres. Toutes les 
écoles ont souligné la journée Bell « Cause pour la cause ».  

12.3. Sénat des élèves 

Mathieu présente le rapport de la réunion tenue le 10 février 2021. En plus de préparer le terrain 
pour l’élection de l’élève conseiller du district de Sudbury, les membres ont eu la chance 
d’échanger à tour de rôle sur des idées d’activités tout en respectant les consignes sanitaires des 
bureaux de Santé publique. Il remercie M. Henry de laisser les élèves conseillers co-présider les 
réunions. Il a hâte de présider la prochaine. 

PROPOSÉ PAR : M. Berthiaume RÉSOLUTION : 21-31 
APPUYÉ PAR : Mme Essiembre ADOPTÉE 

« QUE le Conseil reçoive à titre informatif le procès-verbal de la réunion du Sénat 
des élèves tenue le 10 février 2021. » 

13. INFORMATION 

13.1. Changements aux calendriers scolaires 2020-2021 

M. Henry indique que la communauté scolaire a été informé de la décision du ministère de 
l’Éducation de reporter le congé de mars du 12 au 16 avril 2021. De plus, la journée 
d’apprentissage professionnel prévue en avril est devancée au 19 mars 2021. Les modifications 
devront être faite dans l’outil ministériel des calendriers scolaires avant le 31 mars 2021. 

13.2. Expansion des tests de rapidité COVID-19 

M. Henry tenait à informer les membres de l’initiative dont le ministère de l’Éducation est en 
train de mettre sur pied. Il s’agit de cliniques de dépistage qui fonctionneront sur une base 
horaire de rotation dans les écoles et qui seront gérées par un vendeur. Aujourd’hui, plusieurs 
dirigeants ont fait part à la sous-ministre et au directeur général du CODE de leur 
mécontentement face aux obstacles liés à l’offre de service en français de la part du vendeur. M. 
Henry note que ce n’est pas acceptable et les conseils scolaires de langue française veulent 
collaborer à part égale à cette initiative. Il tiendra les membres au courant des développements. 

13.3. Comité consultatif des parents et des programmes du Consortium Centre Jules-Léger  
(CCJL) 

M. Henry et Mme Salituri ont participé à la première réunion du Comité consultatif des parents et 
des programmes. Les membres ont apprécié la présentation des programmes mis sur pied pour 
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l’enfance en difficulté. Quatre réunions sont prévues par année. 

13.4. Président 

M. Bidal fait un rappel aux membres de l’importance de respecter les voies de communication. 
Dans le but de maintenir une bonne communication, M. Henry demande aux conseillères/ers 
scolaires de placer la présidence et lui-même en copie conforme lorsqu’ils acheminent un 
courriel à une direction d’école. M. Bidal ajoute que les membres qui souhaitent participer à titre 
d’observateur à une rencontre du Conseil d’école catholique (CEC), un comité par et pour les 
parents, doivent en faire la demande auprès de la direction d’école.  

Programme intensif sur les droits de la personne à l’intention des dirigeants des Conseil scolaire - 
M. Bidal et M. Courtemanche n’ont pas réussi à se brancher à la partie 1 de la formation offerte 
par Osgoode en raison de défis techniques. M. Bidal fera le suivi auprès de M. Lévesque de 
l’AFOCSC à savoir s’il serait possible de recevoir le matériel.  

M. Bidal demande à Mme Modesto si l’arpentage a débuté sur le terrain dans la Vallée. Elle 
répond que la Ville a commencé à placer des piquets. Notre demande de rezonage sera à l’ordre 
du jour du conseil municipal au mois d’avril.  

13.5. Remerciements 

M. Henry tenait à remercier sincèrement Mme Modesto qui quittera à la retraite. Il souligne son 
leadership, sa proactivité et sa résilience. Elle fut une pierre angulaire tout au long de sa carrière 
au CSC Nouvelon. Nombreux furent les dossiers d’amalgamation, de construction, de 
déménagement, de rénovation. Mme Modesto est une personne respectée par toutes les 
associations provinciales avec lesquelles elle transige. Elle a préparé des budgets équilibrés, 
participer à des négociations locales et provinciales. 

Il félicite Mme Barrette de sa nomination au poste de surintendante d’affaires et de finances et il 
est confiant que la transition se fera en douceur.  

Mme Modesto a apprécié son séjour au Conseil scolaire catholique Nouvelon et elle remercie les 
membres de la table politique de leur confiance durant les dernières 29 années. Des décisions 
furent parfois difficile à prendre mais ce fut toujours dans le meilleur intérêt pour nos élèves. Elle 
souhaite bonne chance à tous. 

14. PÉRIODE DE QUESTIONS (MEMBRES DU CONSEIL)     Sans objet 

15. AVIS DE MOTION    Sans objet  
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16. LEVÉE DE LA SÉANCE 

Il est proposé par Mme Salituri que la séance soit levée à 21 h 23. Adoptée 

André Bidal, 
Président 

Paul E. Henry, Paul E. Henry, MStJ, CD, EAO, M.Éd. 
Directeur de l’éducation et secrétaire-trésorier 
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